

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion 39.

Mahon, Mártes 12 de Diciembre de 1893.

Año XXII. Núm. 6.173.

## Desde Melilla

5 Diciembre.

Desde anoche hasta hoy á mediodía ha llovido abundantemente, quedando convertidos en inmensa laguna el Mantelete, los campamentos y el Polígono.

Especialmente por el primero de dichos puntos es difícil el paso á causa de tanto barro como hay.

Los soldados, no obstante, se ocupan en las operaciones de descarga desde el muelle, alegres y joviales, sin cuidarse de nada ni perder el buen humor.

El viento ha zarandeado durante la noche las tiendas de campaña, algunas de las cuales cayeron á tierra á consecuencia de la tirantez producida por la lluvia.

La tienda donde descansaban dos ayudantes del general Chinchilla, fué una de las averiadas y sus habitantes tuvieron que refugiarse en otra tienda próxima para evitar que el agua los hubiese empapado. También cayó por la misma causa la tienda que habia levantado la administracion militar en la plaza de la Constitucion.

Por el Mantelete hemos paseado hoy el señor Mencheta y yo, entreteniéndonos en ver los trabajos de los soldados con sacos áuestas trasportándolos desde el muelle á su destino.

En una carnicería estaba un soldado cortando carne, con tanta habilidad que hasta el dueño del establecimiento se le abria la boca contemplando la destreza del improvisado cortador.

El agua ha imposibilitado hoy que las tropas hicieran operaciones como el general en jefe queria.

Y si no las ha obligado á ello es seguramente porque descansen algo del movimiento de estos dias.

El quiere acampar si fuera posible esa misma tarde, y si no lo hace es á causa de no estar todavia el cable restablecido, porque á él nada le fatiga y mucho menos el agua.

Los médicos se oponen resueltamente á que vaya á hacer la vida del campamento porque aun no se halla del todo bien de la herida que le ocasionaron las bombas arrojadas por el anarquista Pallás.

La noche última no la ha pasado muy bien el general á causa de haberse excitado la herida con tanto movimiento y actividad como ha desplegado.

Sin embargo, el señor Martinez Campos se levantó muy temprano y estuvo fuera de la plaza dando una vuelta.

Anoche sentó á su mesa á los señores Mencheta y al redactor de «El Liberal» D. Luis Morote, y durante la comida el general se mostró muy jovial con los comensales y de sobremesa estuvieron hablando del efecto que habia causado el bando de ayer, aplaudido por los periodistas juiciosos.

El general quiso conocer todos los pormenores de lo ocurrido en Cabrerizas Altas con los periodistas, y los señores Mencheta y Morote relataron las principales escenas de aquel lance. Ambos periodistas estuvieron con el Sr. Martinez Campos hasta las diez y media de la noche, y pasaron un buen rato.

Esta mañana almorzaron con el general los señores Alhama Montés, redactor de «El Imparcial y Saint-Aubin» redactor del «Heraldo.»

En la imposibilidad de invitar á todos los periodistas en dia señalado, el general ha establecido un turno para sentar á su mesa á todos los representantes de la prensa á quienes dice que de él hablen todo lo mal que quieran; pero no consiente que se diga nada en contra del ejército.

\*\*\*

El señor Mencheta continúa opinando que hasta el dia 15 no habrá novedad, porque el sultán no llegará á Marruecos antes del dia 10, y después tardará en contestar á España cuatro ó cinco dias.

Todo hace suponer que pasaremos aqui la Noche Buena, y más tratándose de la diplomacia marroquí, que siempre emplea mucha más cachaza que la de otros paises.

Anoche se creyó que los moros habian dado motivo para que comenzaran nuestras operaciones, y con tal causa reino mucha alegría y animacion en Melilla, donde esperamos que se presente ocasion para que sea factible la paliza á los rifeños.

Por toda la plaza corrió la noticia de que los moros habian hecho fuego anoche sobre nuestros soldados, y esta version alegró los ánimos, porque todo el mundo suponía que el general Martinez Campos encontraría fundamento para enviar las tropas á castigar á los hijos del Riff.

La noticia no resultó comprobada en la forma que circuló al principio.

Hubo tiros; pero el hecho no tuvo importancia, ni puede servir de pretexto para que cambie el rumbo de los acontecimientos.

Uno de los moros que guardan nuestros trabajos en Sidi-Aguariach, se marchó á su aduar sin que los suyos le vieran, y al volver fué descubierto y recibió algunos disparos de su gente, la cual creyó que se trataba de algún moro ratero, que entraba por listones ó alguna herramienta de nuestros ingenieros.

Las avanzadas de nosotros, al oír los disparos y ver un bulto que corria, hicieron también fuego, hasta que por fin el moro se acercó y pudo poner en claro su ida y vuelta del lugar de los sucesos.

Como se vé, la noticia de los tiros era exacta; pero en el fondo nada implicaba ni podia servir de pretexto para la deseada ruptura.

También en Sidi-Aguariach ocurrió ayer un lance que ha sido objeto de comentarios, aunque no de castigo, porque aun el bando del general en jefe no habia sido fijado en las esquinas.

Un soldado de las avanzadas se salió de nuestro campo y se interno en el enemigo, lo cual fué observado por los moros, quienes salieron á su encuentro.

El bisoño se atemorizó al verse solo y la emprendió con direccion á nuestro campo, dejando en el otro la mochila que en su precipitacion se olvidó de ella.

Presenciada la escena por varios oficiales, enviaron á un cabo, el cual obligó al soldado á volver al campo de los moros en busca de su mochila, operacion que el militar realizó sin incidente alguno desfavorable.

\*\*\*

A última hora de la tarde las nubes han desaparecido y todo hace sospechar que el tiempo tiende á mejorar notablemente. Esto facilitará las operaciones paradas hoy.

En el muelle continúan sin interrupcion los trabajos. Hoy ha fondeado el crucero «Reina Mercedes», pero no ha traído tropas ni correspondencia.

\*\*\*

Al cerrar esta carta, llega el señor Moncheta y me dice que el general Martinez Campos, en vista de haber mejorado el tiempo, se ha decidido á acampar.

A pesar de las indicaciones del doctor Escuder, como el señor Mencheta, se siente mejor cada dia, hará unas cuartillas acerca de esta última noticia. —C. José de Arpe.

Melilla 5.

Cuando el general en jefe se empeña en una cosa no hay quien le haga variar de su propósito. Anunció ayer que hoy dormiría en el campamento y todos hemos creído hasta hace una hora que aplazaría su resolucíon, efecto del mal tiempo que ha hecho la noche última y aún en la mañana de hoy, pero en cuanto el primer rayo de luz solar rasgó las nubes que oscurecían el horizonte, dispuso que se colocasen las tiendas para el cuartel general. Con efecto, á la hora en que emborrón estas líneas, rodeado de barro entre el Polígono y el Mantelete, ya están colocadas las 26 tiendas de campaña que han de constituir el recinto del general en jefe. Son dichas tiendas cónicas, modelo número uno reformado.

La del general en jefe ocupa el centro y en la misma línea están las de los generales afectos al cuartel general. Las demás tiendas están situadas en cuatro líneas. Hay además unos barracones para oficinas del Estado Mayor.

Se ha situado el cuartel del general en jefe en el ángulo que forma la carretera del Polígono con la del cementerio sobre una meseta que forma el de-

clive que conduce á Horcas Coloradas.

El general Macías, como reúne el doble carácter de jefe de Estado Mayor general y de comandante de la plaza, pernoctará en ésta probablemente.

\*\*\*

Hoy ha encontrado la guardia civil abandonados 54 fusiles de gente que no querria comprometerse si se los encontraban en su domicilio.

Muchas personas, en vista del bando, han entregado las armas que poseían.

\*\*\*

El amigo Arpe ha detallado ya en su carta lo mas saliente de lo ocurrido desde ayer y por lo mismo poco me queda por decir. Por telégrafo he anticipado lo esencial de mis impresiones y por ello me veo obligado á ampliarlas á grandes rasgos.

El primer efecto del bando severísimo, que se publicó ayer, ha sido la aparicion de 56 fusiles en la vía pública y la presentacion de numerosas armas de fuego que habia en la plaza, con licencia unas y sin ella otras. Otro de los efectos que el pueblo sensato verá con gusto es el que á las fantasias hasta aqui en boga, siga una campaña seria en la que no haya héroes de guardarropia ni olvido de quienes se ha excedido en el cumplimiento de sus deberes. Se imponía una línea de conducta para que sepa el pais la verdad escueta de lo que aqui ocurre, y esto creo que se conseguirá en lo posible.

Vamos á otro asunto. La marcha del infante D. Antonio y del doctor Camisón ¿significa que ha desaparecido todo temor de que estalle la guerra? La mayoría de las gentes opinará que si, pero yo no lo entiendo asi.

Como mi afirmacion parece rotunda he de apuntar en que se funda mi manera de pensar.

El infante D. Antonio vino aqui á pelear contra los moros y como pasan los dias sin que esto ocurra y se van perdiendo las esperanzas de que tal suceda, nada tan natural como su regreso á Madrid para volver á estos campos ó á los de Ceuta, si las hostilidades se rompen dentro de algunos dias.

Digo dentro de algunos dias, porque lo menos han de trascurrir 15 sin saber á que atendernos. Segun noticias del campo moro, el Sultán no llegará á Marruecos hasta el 12, y hasta esta fecha no se enterará de las condiciones de paz que España le impone para que nuestros valientes soldados no rebasen nuestros límites y castiguen como merecen las audacias y ferocidades de los rifeños. Pues bien; lo menos se tomará Muley Hassam dos ó tres dias para contestar con algun infundio, á fin de ganar tiempo y demostrar al señor Morot que calza mas punfos que él en el terreno diplomático y escurre el bulto cuando le conviene con mayor maestría.

Resultado: que llegaremos al dia 20 entre dimes y diretes y que el pavo de

Navidad, si alguno llega aquí, nos lo comeremos en paz y gracia de Dios, sin decidirse el conflicto hispano-marroquí. Conste que deseo equivocarme y que propondría se erigiese una estatua en estos campos al Sr. Moret, si logra demostrar que la diplomacia suya ha vencido á la del Sultán.—Mencheta.

Melilla 6.

Todo continua igual que ayer, hasta el tiempo, que por la mañana era vario y lluvioso y por la tarde despejado y bueno.

Anoche cayeron varios aguaceros, y por la mañana estuvo lloviendo á intervalos, con un viento Sur que hizo subir la mar, que rompía con horrorosa fuerza el oleaje.

Los barcos que estaban surtos en la bahía, incluso el «Reina Mercedes», el «Alfonso XII» y el «Temerario», tuvieron que levantar anclas y zarpar con rumbo á Chafarinas. Quedaron en el puerto el crucero «Conde del Venadito», el vapor «Servando»—que llevará hoy el correo á Málaga—y el «Mirror», que es el buque inglés encargado de la recomposicion del cable.

Una lancha de vapor y un bote perteneciente al barco inglés zozobraron esta mañana á la vista é inmediaciones del muelle.

Venían ambas pequeñas embarcaciones con direccion á la plaza, y al pasar por el rompe olas próximo al desembarcadero, un horroroso golpe de mar las arrastró, tumbándolas y llenándolas de agua. La lancha vapora se fué á pique.

La gente del crucero «Conde del Venadito», que se hallaba en tierra, y un sargento de mar, se arrojaron inmediatamente al agua sin cuidarse de la ropa.

Y vestidos, y con agua al cuello, llegaron hasta el lugar del siniestro, á tiempo que se arrojaba desde el muelle un cabo salvador.

Por fin, después de grandes esfuerzos, los intrépidos marinos pudieron sacar la lancha hundida, recuperar la otra y poner en tierra á los naufragos.

Estos hallaron en el muelle ropa que sustituyera á la empapada, alimento que repusiera las fuerzas y toda clase de consideraciones.

Los ingleses se mostraron muy agradecidos á los que les salvaron la vida y á los que les proporcionaron trajes y comidas.

Las maniobras del cable han quedado interrumpidas á consecuencia del temporal, lo mismo que las de descarga del vapor «Ville d'Orán», que fondó hoy en este puerto.

Muchos soldados se ocupan en limpiar el muelle, que estaba difícil para el tránsito y peligroso para la salud á consecuencia de la paja que había esparcida, la cual, con la lluvia, podía después fermentar y acarrear alguna enfermedad á las que por allí circulan.

Hoy he estado en el campamento del ilustre general Chinchilla, en el sitio llamado «Ataque Seco».

Los soldados se ocupaban en rellenar los hoyos del terreno, acrecentados por la lluvia de estos dias.

El campamento está bien situado, entre el Polígono y el Mantelete, al lado del campamento del general en jefe, que está entre el de Chinchilla y el Polígono.

El simpático ayudante del teniente general, comandante de caballería don

Andrés Brull, me ha invitado á almorzar mañana en su tienda.

Anoche, como casi todas las noches, corrieron rumores de que en Sidi-Aguariach había habido tiros entre españoles y rifeños. Nada mas lejos de la verdad. Todo lo mas que ocurre es algun que otro disparo suelto hecho á bultos que después resulta que no tiene importancia.

Como el correo se marcha antes que de costumbre tengo que cerrar esta carta.—C. José de Arpe.

## La dinamita

EN LA CÁMARA DE LOS DIPUTADOS

París 9

En la Cámara de los diputados, durante la sesion, han arrojado una bomba desde lo alto de la tribuna hácia el lado derecho, la cual ha hecho explosion en el salon. Se asegura que han muerto el diputado presbítero M. Lemyre y un ujier.

—La Cámara de los diputados se ocupaba en declarar la validez de una acta, cuando estalló la bomba. M. Dupuy, con mucha serenidad, dijo: «Semejantes atentados no pueden perturbar á la Cámara» é invitó á los diputados á continuar tranquilamente la sesion, siendo muy aplaudido. En el salon se han encontrado huellas de distintos proyectiles. Se ignora todavía el número exacto de heridos, que se calcula en cincuenta, pero se asegura que no hay ningún muerto ni herido mortalmente. Los cuestores mandaron cerrar en seguida las puertas exteriores. Un espectador herido vió á uno de sus vecinos arrojar un objeto al salon de sesiones.

—A las cuatro de la tarde en punto ha ocurrido una explosion en las tribunas de la Cámara de los diputados, produciéndose un gran pánico. Las mujeres huyeron aterradas y algunos espectadores resultaron heridos. La emocion ha sido tambien muy viva en los pasillos de la Cámara y en el salon de sesiones, por el que se esparció un espeso humo. Los heridos son en número de veinte. La mayoría de los diputados se levantaron precipitadamente para huir del salon de sesiones, pero M. Dupuy continuó tranquilamente en el sillón de la presidencia é invitó á sus colegas á imitar su ejemplo, como así lo hicieron.

—En la Cámara de los diputados, después de aprobada la validez del acta que se discutía al ocurrir la explosion, M. Casimiro Périer ha dado las gracias á la Cámara por haber atendido la voz de su presidente y haber continuado sus deliberaciones, añadiendo que la Cámara habia cumplido su deber y que el gobierno cumplirá el suyo aplicando las leyes. (Grandes aplausos). Se ha levantado la sesion.

—La bomba arrojada desde una tribuna del segundo piso estalló á la altura del pasamano de dicha tribuna. Algunos espectadores afirman que el culpable debió perder el brazo derecho, arrebatado por la explosion, añadiendo que el que arrojó la bomba era un individuo alto, rubio y que llevaba toda la barba. El número de diputados heridos se calcula en una docena, figurando entre ellos MM. Lanjuinays y Cazeneuve de Pradines, pertenecientes á la derecha.

—Están detenidos en una de las secciones de la Cámara de los diputados seis individuos de aspecto patibulario, sobre los cuales recaen graves sospechas. Dichos individuos, inmediatamente después de la explosion, se precipitaron hácia el comedor, buscando la salida. Uno de ellos, que llevaba un sombrero de fieltro gris, parece ser el autor del atentado, pues algunos de los espectadores pretenden reconocerlo. Dicho individuo se llama Leuva.

—Síguese conservando detenidos en el Palacio de Borbon á todas las personas, á escepcion de los diputados, que han asistido á la sesion.

—M. Dupuy ha recibido un ligero arañazo en la frente.

Se han enviado gran número de comisarios al Palacio de Borbon con objeto de abrir una informacion acerca de todo lo ocurrido y se permite ahora salir á todas las personas que habian acudido al Palacio de Borbon, mediante que prueben su identidad.

—A las diez de la noche las detenciones verificadas en la Cámara de los diputados se elevan á sesenta. Graves sospechas se dirigen actualmente contra un individuo llamado Champeaux, oficial de zapatero, llegado recientemente á París y que no está herido.

Los clavos que encerraba la bomba no son de los con que se clavan las herraduras de los caballos sino de los que se usan para calzados de muchas suelas.

Parece que Champeaux ha perdido la serenidad al ver que se le metia en un coche.

Otro incidente ha ocurrido al partir un coche que conducía á personas detenidas, entre las cuales figuraba un sujeto, de quien los curiosos han dicho: «esta vez si que lo han cogido». El jefe de Seguridad, M. Goron, ha detenido inmediatamente á los que habian pronunciado estas palabras.

—A las diez y media de esta noche se nos han facilitado en la secretaria de la Cámara los nombres de los diputados heridos: MM. Lecierch, herido en la oreja izquierda; el abate Lemyre varias heridas en la cabeza; su estado es en la actualidad mas satisfactorio; el conde de Lanjuinays, herido en la cabeza; M. Dufaure; el conde de la Ferronnays; MM. Duman, Lefette, Lecoupanec y Leperement, heridos.

París 10.

Los restos encontrados en la Cámara de los diputados parecen indicar que la bomba estaba compuesta de una caja de sardinas cargada con pólvora clorata y que contenía clavos y otras pequeñas piezas de hierro.

En el barrio Latino los estudiantes han hecho al anochecer una manifestacion dando el grito de ¡Abajo los anarquistas! Esta noche se hacen pesquisas en las casas de los individuos presos y en las de varios anarquistas.

## Gacetilla

Se ha dispuesto por Real Orden que se saque nuevamente á subasta el servicio de conduccion de la correspondencia en buques de vapor, por el término de diez años entre la Península é Islas de Mallorca é Ibiza, haciendo una expedicion semanal, viaje redondo, entre Barcelona, Palma é Ibiza, otra entre Valencia y Palma y otra entre Alican-

te, Ibiza y Palma; bajo el tipo de cien mil pesetas anuales.

En el vapor-correo de hoy ha llegado á esta plaza al objeto de inspeccionar los servicios administrativos de la misma, el Sr. Comisario de guerra de primera clase D. José Ripoll.

El Sr. Delegado del Gobierno hizo entrega ayer á la Administracion Depositaria de Hacienda de este Partido de la cantidad de ciento ochenta y cuatro pesetas, importe de la mitad de su sueldo correspondiente al finido mes de Noviembre, con destino á las atenciones de la guerra.

Con destino al Parque de Artilleria de esta Plaza se remiten procedentes de Bilbao 381 granadas de 12 centímetros, 200 de 16.285 espoletas de precision y 120 de tiempo: de Búrgos 1024 granadas de 12 centímetros y 618 de 16; y de Jaca 4 cureñas para cañones rayados de bronce de 8 centímetros.

Telegramas recibidos en la Gerencia de la «Sociedad Mahonesa de Vapores».

«Málaga 11.—12 t.—Lunes ocho mañana llegó vapor «Puerto-Mahon» sin novedad Ignórase salida.—Duarte.»

«Málaga 11.—3:30 t.—Lunes vapor «Puerto-Mahon» sale esta tarde para Almeria y Melilla.—Duarte.»

La suscripcion abierta por la Diputacion provincial para la guerra de Melilla arroja ya mas de 15.200 pesetas; y la cantidad recaudada al propio objeto en la Secretaria de Cámara del Obispado de Mallorca asciende á 29.85'87 pesetas.

Ha sido destinado al tercer Regimiento Montado, el primer Teniente del 8.º batallon de Artilleria de Plaza D. Juan Aleñar, y para cubrir la vacante de este ha sido nombrado el de igual clase D. Joaquin Nieves y Coso.

Circula con insistencia el rumor de que el Sr. Ministro de la Gobernacion ha ordenado á «La Menorquina», arrendataria del servicio de correos marítimos, ponga en el término de doce dias en la línea de Palma el vapor «Cámara», contratado actualmente por el ministerio de la Guerra para transportes militares á Melilla, añadiéndose que dicha resolucion obedece á una denuncia formulada por el «Banco de Mahon» la «Sociedad General de Alumbrado» y los Sres. Ruiz hermanos, de ésta.

Ignoramos el fundamento que puede tener dicho rumor, mas lo que fuere sonará.

Ha fallecido en Palma D. Luis Pou, catedrático jubilado de aquel Instituto provincial.—E. P. D.

Era el Sr. Pou uno de los hombres más notables de la isla vecina en nuestra época y de una popularidad que no alcanzan sino los talentos geniales como el que formaba la nota principal de su carácter; hombre de inagotable buen humor y fina sátira deja en opúsculos y en artículos dispersos en periódicos y almanaques imperecedero recuerdo como escritor correcto y distinguido.

Dice «El Isleño» de ayer lunes: «Ayer comenzó el sorteo de los mozos del actual reemplazo. Desde el amanecer la plaza de Cort

estaba llena de gente, en su mayor parte interesados en saber el número que les tocaba.

A las ocho y media empezó el sorteo y se suspendió á las seis y media de la tarde despues de sacar 600 bolas.

Hoy á las ocho ha vuelto á reanudarse; y por mucha prisa que se den no podrá terminar, pues son 2112 los mozos sorteables, y no es posible sacar los 1512 que faltaban.»

El ministro de Fomento ha dictado la siguiente real orden, de importancia para los estudiantes:

S. M. el rey (q. D. g.), y en su nombre la reina Regente del reino, ha resuelto que se aplique á los alumnos el rigor de los reglamentos vigentes si se niegan á asistir á las cátedras antes que por los claustros se conceda la vacacion ordinaria de Navidad, toda vez que ellos pueden señalar el dia en que ésta ha de empezar, siempre que no sea anterior al 20 de diciembre.

Al propio tiempo S. M. se ha servido disponer que si la falta de los alumnos puede considerarse como colectiva, los jefes de los establecimientos de enseñanza procederán á convocar el Consejo de disciplina, proponiendo el castigo á que se hayan hecho acreedores.

En la escala activa de caballería ascienden en la propuestas de este mes:

- 1 teniente coronel á coronel.
- 1 comandante á teniente coronel.
- 1 primer teniente á capitán.
- 1 segundo teniente á primero.

En la escala activa de infantería ascienden en la propuesta de este mes:

- 3 tenientes coroneles á coronel.
- 5 comandantes á teniente coronel.
- 4 capitanes á comandante.

En esta propuesta y cumpliendo las prescripciones del reglamento de ascensos, ha habido que dar las primeras vacantes á los ascensos concedidos por mérito de guerra.

Por real orden circular del ministerio de la Guerra, fecha 4 del corriente, se ha dispuesto lo siguiente:

1.º Con arreglo á lo prescrito en el art. 37 y caso 1.º del 124, ambos del Código de justicia militar, los regimientos de reserva en que debieron presentarse los reservistas llamados á filas, prevendrán desde luego la instrucción del expediente á que haya dado lugar la falta de presentación.

2.º Si en el transcurso de la sustanciacion de los expedientes se presentasen ó fuesen aprehendidos en distinta region los no incorporados, la autoridad judicial de ésta reclamará las diligencias instruidas y ordenará su continuacion en la de su mando de conformidad con lo dispuesto en el art 128 del mencionado Código, siempre que en el hecho de antes no concudiesen circunstancias agravantes.

3.º Cuando en algun regimiento de reserva el número de estos expedientes con relacion al personal de que disponga y á los trabajos que en la actualidad le están encomendados dé lugar á suponer habrá de retrasarse el despacho ó ejecucion de unos y otros, la autoridad judicial respectiva dispondrá se sustancien total ó parcialmente dichas actuaciones por jueces ó secretarios permanentes ó eventuales, procurando recaigan estos últimos cargos en jefes y oficiales que perciban sus sueldos por entero.

Nuestros lectores verán con gusto el ilustrado y notable prospecto que con el presente número acompañamos, en el que por medio de magníficos grabados se demuestra la gran importancia que ha adquirido el legitimo licor BENEDICTINE, elaborado por los frailes de la orden. No es de estrañar que su consumo tanto en Europa como en América sea extraordinario, pues, sobre ser agradable, es licor que más facilita la digestion y entona el estómago.

A las siete de esta mañana ha fundeado el vapor «Menorca», procedente de Palma, conduciendo la correspondencia y siguientes pasajeros:

Sres. Comisario de Guerra y un teniente; D. Meliton Toralba; Francisco Gambau; Antonio Grau; Bautista Amengual; Miguel Lucinach; dos individuos de tropa; Juan Pons; Miguel Cervera; Margarita Sintés; José Capó; Miguel Serra; Francisco Ballester, y Alfredo Bonde.—Total, 16.

### Noticias marítimas

#### VAPORES TRASATLÁNTICOS

El «San Ignacio de Loyola» salió el 8 de Barcelona para Port Said y Melilla.

El «Méjico» salió de la Habana el 7 para Santiago de Cuba.

El «Reina María Cristina» llegó el 8 al Havre de Santander.

El «Alfonso XII» salió de la Habana el 8 para Veracruz.

El «Isla de Mindanao» salió de Singapoor el 8 para Manila.

El «Isla de Luzon» salió de Cádiz el 8 para Vigo.

El «Cataluña» llegó á Cádiz el 8 procedente de Málaga.

El «M. L. Villaverde» salió de Ponce el 8 para Puerto-Rico.

El «Rabat» llegó á Cádiz el 8 procedente de Mogador.

### Ultimas cotizaciones

#### Oficial

Madrid 11.

4 por ciento Interior . . . . .	66'20
4 por ciento Exterior . . . . .	76'50
4 por ciento Amortizable . . . . .	75'50
Billetes Hipotecarios de Cuba 86	107'80
Id. id. id. 90	95'15
Acciones Banco de España . . . . .	380'00
Id. Compañía arrendataria de Tabacos . . . . .	160'00
París á la vista . . . . .	21'50
Londres á la vista . . . . .	30'65
Londres 90 dias fecha . . . . .	00'00

### Calendario

Sale el sol 7 h. 12. Pónese 4 h. 37.  
1885.—Funerales de Alfonso XII en San Francisco de Madrid.  
S. Donato y Hermógenes mártires.  
Santo de mañana.—Santa Lucía virgen y mártir.

### Cultos

Jubileo-circular de las Cuarenta-Horas, continúa en la iglesia del Asilo de Huérfanas: el Señor está de manifiesto por la tarde desde las cinco hasta las seis y media, practicándose los acostumbrados cultos.

El solemne y piadoso Novenario consagrado á María Santísima en el Misterio de su Concepcion Inmaculada, continúa á las siete de la mañana con Misa en la Concepcion, por la noche en S. Francisco y en las Concepcionistas.

La piadosa devocion del Adviento santi-

ficado, ó espiritual Preparacion al Parto de María Santísima y Nacimiento de Jesús, se practica por la noche en las tres iglesias parroquiales y en las Concepcionistas.

Mañana miércoles, en Sta. María sermon moral por la noche, á cargo del M. I. Sr. Romero. Misionero Apostólico.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Misericordia en S. José.

### Observaciones Meteorológicas de hoy

	9 m.	3 t.
Baróm. á 0º, en mm. . . . .	760'19	760'77
Termóm. seco . . . . .	11'1	12'9
Humedad relativa . . . . .	83	70
Direccion del viento . . . . .	N.	ONO.
Clase id. . . . .	Viento	Calma
Estado de la atmósfera	Cubierto	Despejado
Tem. máx. á la sombra . . . . .	13'4	
Id. máx. al sol . . . . .	20'9	
Id. mínima . . . . .	9'8	
Id. id. irradiacion . . . . .	8'8	
Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km. . . . .	438	
Lluvia en id. en mm. . . . .	2'3	
Evaporacion en id. . . . .	3'0	
Ascenso del baróm. id. . . . .	5'11	
Descenso id. en id. . . . .		

### Movimiento del Puerto

#### Entrados el 12

De Palma vapor-correo «Menorca» capitán D. Francisco Cardona con 17 trips. 16 pas. efectos y la correspondencia.

#### Despachados el 12

Para Valencia vapor noruego «Stella» Cap. Mr. S. Meidell con 20 trips. y trigo.

Para Palma pailebot «Esperanza» patron Miguel Pons con 4 trips. 1 pas. y habones.

### Matadero

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Dia 5.—1 buey, 335 kilos, Es Punterro de Fábregas; 1 id., 424, Turrauba Gran; 1 id., 292, Cristóbal Riudavets; 1 vaca, 206, vergel de Pedro Pons; 1 id., 118, Juan Mercadal (Alayor); 1 id., 101, vergel de Jerónimo Coranti; 1 ternera, 114, noria de Orfila; 4 carneros, 54, 1 de la estancia Es Canum de Dalt y 3 de Curnia de Dalt; 1 id., 22, Biniati de Lorenzo; 1 id., 23, Cudia Cremada de Pedro; 5 cabras, 44, 4 de Se Buferra (Fornells) y 1 de Binigaus Nou; 2 id., 31, Sant Antoni, y 7 cerdos, 686.

### Telegramas

DE

### El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 11.—9'40 m.

Ha llegado el vapor Isla de Luzon conduciendo pliegos de Mahomet Torres contestando á los que le mandó el general Martínez Campos.

El Gobierno se ha reunido, presumiéndose que con el objeto de tratar de dicho asunto.

Ha fallecido el general de Brigada Sr. Valle.

Madrid 11.—10'20 m.

Telegrama de Melilla suponen que los pliegos recibidos de Mahomet Torres no contienen determinaciones decisivas, creyéndose que se han acabado las dilaciones.

Ha llegado á Melilla el general Arolas.

Madrid 11.—7'20 n.

Asegúrase que en los pliegos de que habla el telegrama anterior Mahomet Torres dice que el Sultan tardará todavia en llegar á Marruecos, y que ni él ni Muley Araaf están facultados para resolver la cuestion de indemnizaciones ni para la demarcacion de la zona neutral.

Esta version hace confirmar la creencia de que pronto se romperán las hostilidades.

Hoy los ministros se han reunido en Consejo para ocuparse en dicho asunto.

Madrid 11.—8'55 n.

En el Consejo de ministros se ha leído la contestacion de Mahomet Torres, y tambien un telegrama del Sr. Martínez Campos pidiendo instrucciones en vista de la contestacion recibida del ministro marroquí.

El Consejo ha acordado instrucciones que han sido inmediatamente enviadas al general en jefe de Melilla, ignorándose cuáles sean en virtud de la reserva que guardan los ministros.

Madrid 11.—10'30 n.

El periódico «El Correo» dice que ante la contestacion de Mahomet Torres es imposible que el ejército de Melilla pueda cruzarse de brazos, y que el Sultan no puede llegar á Marruecos antes del mes de Febrero.

Madrid 11.—10'35 n.

Sábase que los moros insisten en construir un fuerte en frente del de Guariax.

Háblase de un telegrama que el Sr. Martínez Campos ha dirigido al ministro de la Guerra diciéndole que la actual situacion es insostenible.

Madrid 12.—12'10 madrug.

Los ministros siguen guardando reserva respecto de las instrucciones dadas al general en jefe del ejército de Melilla en larguísimo telegrama; pero afirman que harán cuanto puedan para evitar la guerra con Marruecos por los incidentes internacionales que pudieran surgir.

Respecto de las instrucciones que se han enviado al general Sr. Martínez Campos, dicen los ministros que segun sean acogidas en el cuartel general pueden determinar la paz ó la guerra.

Madrid 12.—9 m.

Londres.—La Cámara de los Comunes ha dirigido un mensaje de simpatia á la Cámara francesa con motivo del atentado del sábado último.

El mensaje ha sido muy bien recibido en Francia.

## LA MENORQUINA

COMPANIA DE NAVEGACION

Se participa á los Sres. Accionistas que esta Sociedad ha adquirido el billete número 34.489 de la Lotería Nacional de Navidad.

Mahon 12 Diciembre de 1893.—El Administrador, Goñalons, Carreras y Comp.

## Sociedad General de Alumbrado

La Junta de Gobierno acordó pedir á los Sres. Accionistas el último dividendo pasivo, que corresponde ser de cinco por 100.

Por tanto, se señalan los días 14, 15 y 16 del actual para verificar el pago en las Oficinas de esta Sociedad, calle de la Infanta núm. 22.

Al satisfacer dicho dividendo se servirán los Sres. Accionistas presentar los recibos provisionales y acciones definitivas, á fin de estampar en estas el cajetín correspondiente en cancelación de aquellos recibos.

Mahon 7 Diciembre 1893.—El Gerente, Juan F. Taltavull.

SOCIEDAD ANÓNIMA

## INDUSTRIAL MAHONESA

Para conocimiento de los Sres. Accionistas se avisa que esta Sociedad ha adquirido el billete núm. 42 110 del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 23 del corriente.

SOCIEDAD COOPERATIVA

## LA MASCOTA

En virtud de los derechos que el artículo 26 del Reglamento concede á la Junta de Gobierno, se convoca Junta general extraordinaria para el día 24 del corriente, á las diez y media de la mañana, en el local que ocupan las oficinas (Esplanada, 21), para tratar del asunto que está espuesto en la Secretaría y en el despacho de la tienda de la calle de Andreu.

Caso de que en dicho día no se reunieran bastantes socios para poder tomar acuerdo, queda desde luego convocada la Junta general para el día siguiente, á la misma hora.

Mahon 9 de Diciembre de 1893.—Antonio J. Fornaris, Srío.

## La Eléctrica Mahonesa

Teniendo convenido esta Sociedad con sus abonados que no pagarán por el alumbrado durante el tiempo que estén ausentes y no lo usen, siempre que la ausencia esceda de treinta días á contar del en que pasen aviso á la Sociedad, y habiendo ocurrido varios abusos, se participa á los señores abonados que desde esta fecha solo se hará descuento á los que den aviso de su ausencia y de su regreso por escrito dirigido al Sr. Gerente de la Sociedad. Si los avisos no se hacen por escrito no serán atendidos.

Mahon 7 Diciembre 1893.—Francisco F. Andreu y Comp.

Habiendo cesado D. Bartolomé Pons y Mascaró en el cargo de vocal de la Junta inspectora de esta Sociedad, se convoca junta general extraordinaria, para que el día 29 de los corrientes á las 8 de la noche en casa del Sr. Gerente (Isabel II número 58) al objeto de acordar lo que fuere procedente. Los concurrentes deberán acreditar su cualidad de accionistas mediante la presentación de sus respectivas acciones.

Mahon 11 de Diciembre de 1893.—P. A. de la J. D., Francisco F. Andreu y Compañía.

Habiendo adquirido dicha Sociedad el billete núm. 20.051 del sorteo de Navidad que debe celebrarse en Madrid el día 23 del actual, se avisa á los Sres. Accionistas por si quieren interesar en dicho billete, pudiéndolo hacer todos los días laborables de 10 á 12 de la mañana en casa del infrascripto Gerente hasta el día 20.

Mahon 11 Diciembre 1893.—El Gerente, Francisco F. Andreu.

## Teatrillo de Llumasanans

El próximo sábado día 23 del presente mes tendrá lugar la primera función de la temporada por la compañía de aficionados, terminando con baile.

Se empezará á las ocho y media.—La Comisión.

## Para alquilar

Lo está el almacén del Andén de Poniente núm. 50. Para informes calle del Angel núm. 8.

# PASTA PECTORAL

del Dr. ANDREU, de Barcelona

Remedio seguro contra toda clase de TOS por fuerte é incómoda que sea, facilitando siempre la expectoración

Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes enfermedades en que se presenta la TOS

**LA TOS** ronca y fatigosa, que es síntoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de TOS, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

**LA TOS** continúa y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta ó carraspera, que unas veces es producida por un humor herpético y otras también por el abuso del fumar, se alivia inmediatamente con estas **Pastillas Pectorales**.

**LA TOS** seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta **Pasta Pectoral**.

**LA TOS** acompañada de ronquera y á veces afonía de la voz, que es tan común á los oradores, abogados, profesores, cantantes, actores y demás que tienen que hacer uso de este importante órgano, desaparece pronto con el uso de estas **Pastillas Pectorales**.

**LA TOS** catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimas las curaciones en personas que de muchos años padecían semejante TOS, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se les reproducía de una manera insoportable.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple TOS, ocasionada por un constipado mal cuidado.

Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Y CURACIÓN DEL **ASMA** Ó SOFOCACIÓN DE TODA CLASE, POR LOS CIGARRILLOS BALSÁMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS

Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo, dentro del aparato respiratorio

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques más fuertes de Asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce más fácilmente, la TOS se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas más delicadas por la noche, se calman al instante con los **Papeles Azoados**, quemando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

**LOS ATAQUES DE ASMA** se curan con los **Papeles Azoados**, quemando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

DEPÓSITO GENERAL: Dr. Andreu, Barcelona, y pídanse estos medicamentos en todas las buenas farmacias del mundo.



## ESTABLECIMIENTO ORTOPÉDICO DE LA MERCED

Alivio y curación de las hernias (*trencaduras*) mediante medicación apropiada y el privilegiado BRAGUERO MECANICO regulador.

APARATOS ORTOPÉDICOS construidos bajo la dirección del médico, especialista J. Vilaseca y Mercader.

FAJA EXPRESA para vientres voluminosos, enfermedades de los intestinos y de la matriz.

Calle Ancha núms. 12 y 14 (al lado de la iglesia de la Merced)

## Vapores Trasatlánticos

DE

## HIJO DE J. JOVER Y SERRA DE BARCELONA

El magnífico y veloz vapor español de acero

## J. JOVER SERRA

de 5.500 toneladas, máquina de triple expansion, alumbrado con luz eléctrica, clasificado en el Lloyds + 100 A 1, saldrá de Barcelona para la

Habana, Matanzas, Santiago de Cuba y Cienfuegos el 21 del actual.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos á precios reducidos.

Para informes y despacho en esta

D. PEDRO TALTAUVULL, Cos de Gracia, 139.

## AFINADOR DE PIANOS DEYA, 47

El medicamento más eficaz para la pronta curación de los **DESARREGLOS DE LAS JÓVENES**, la anemia, palidez, inapetencia y debilidad general, son las **Píldoras**

## RESTAURADORAS

Formiguera, con hierro, manganeso y pepsina. Producen maravillosos resultados en la curación de las enfermedades crónicas del estómago, y dan fuerza y vigor á los ancianos, convalecientes y personas débiles.

Véndense en todas las Farmacias

Al por mayor: **E. FORMIGUERA Y C.**  
Tallers, 22.—Barcelona

Depósitos: Farmacias de las Sras. Hermanas Sintés, Sra. Viuda de Boñill, D. Jaime Ferrer y D. Mauricio Hernandez; y en la Droguería de los Sres. Valls y Pons.

## LA CONFIANZA

Nuevo almacén fábrica de aguardientes, anisados y licores

DE

## J. PONS SINTES

El dueño de dicho establecimiento tiene la satisfacción de participar á este respetable público que desde hoy queda abierto un nuevo almacén en donde se elaboran toda clase de anisados y licores superiores procedentes del legítimo y puro espíritu de vino de uva rectificado, los que no dudo merecerán la aceptación de cuantos tengan á bien probarlos.

Ventas al por mayor y menor

Andén de Levante núm. 16 MAHON

## LA VID

DE

## MANUEL BELTRAN

29, CALLE NUEVA, 29.

En dicho establecimiento se encontrará el legítimo Turrón de Jijona, clase extra, en cajitas de 200 y 400 gramos y al granel, ó sea por libras.

## LA GORDA DE NAVIDAD

N.º 36.236

Todo comprador del BAZAR CANET Y PONS puede enriquecerse con parte de los seis millones de pesetas.

Vendemos participaciones de ptas. 0'50 á todo comprador que gaste ptas. 2'50 hasta el 22 del corriente mes.

## CANET Y PONS

NUEVA, 39 Y HANNOVER, 18

Dicho establecimiento ha recibido el tan acreditado Turrón Ciudadelano.

## TURRONES DE GIJONA

Se han recibido los legítimos, como también las ricas Peladillas de Alcoy, en la Esterería de la plaza del Príncipe n.º 17.



Confitería de la Real Casa

En dicho establecimiento se acaban de acabar de recibir las finas Batatas de Málaga y el rico Turrón de Gijona, todo á precios baratísimos.

También se han recibido de las principales fábricas nacionales y extranjeras una gran variedad de modernos Juguetes y Cartonajes de lujo propios para regalos de Navidad.

Para llenar dichos objetos tenemos toda clase de Grageas, Peladillas, Bombones de chocolate y mil otros artículos que sería prolijo enumerar. Podrán convencerse de ello todas las personas que tengan á bien visitar nuestro establecimiento.

13, HANNOVER, 13.

## AVISO

Habiendo adquirido el dueño de la Confitería

## LAS DELICIAS

Calle de Prieto y Caules número 22

el billete del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 23 del actual, número

45.204

tiene el gusto de participarlo á sus parroquianos y al público en general, que comprando en dicho establecimiento por valor de media peseta, tendrán derecho á adquirir un talón de 2'50 ptas. del mencionado número.

Declaraciones de contribucion.

Fes de vida

Hojas de servicio

Libretas de alquiler

Listas de embarque

Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.